
El Congreso de Sonora aprobó un presupuesto histórico y con sentido social para el 
ejercicio fiscal 2025, cuyo objetivo principal es priorizar el bienestar de los sonoren-
ses, aseguró el gobernador Alfonso Durazo Montaño. El mandatario estatal destacó 
que el monto aprobado asciende a 89 mil 198 millones 372 mil 583 pesos, con el pro-
pósito de fortalecer la justicia social, ampliar la cobertura de servicios y fomentar el 
desarrollo económico sostenible.
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ALFONSO DURAZO:
NI AUMENTOS, NI NUEVOS IMPUESTOS EN  
PRESUPUESTO 2025: ASEGURA DURAZO

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo 
Montaño, anunció que el nuevo presu-
puesto que ya se aprobó para el ejercicio 

fiscal 2025, no contiene nuevos impuestos, ni 
aumentos en la misma. Dijo que se trata de 
un presupuesto responsable, que garantiza la 
atención a las prioridades sociales y que as-
ciende a más de 89 mil millones de pesos, lo 
cual fue posible gracias a que el gobierno fe-

deral incrementó las participaciones para la entidad. Al detallar lo 
que contiene el presupuesto, dijo que contiene un aumento de 100 
millones de pesos en el tema de becas para estudiantes, ya que en el 
presente año se están ejerciendo 740 millones de pesos y en el 2025, 
serán 830 millones los que se ejerzan. Pero además con este presu-
puesto se impulsa el Plan Sonora de Energías Sostenibles, y se aten-
derán programas prioritarios, como la educación, infraestructura, 
mejora de la calidad de vida de los sonorenses, seguridad, salud, por 
mencionar algunos. Con la finalidad de reducir la pobreza extrema, 
se destinarán a los programas sociales un total de 1,614 millones de 
pesos, en tanto para la educación se destinarán 11,500 millones, ade-
más del programa de becas, de útiles escolares, uniformes escolares y 
tabletas, así como un programa especial para disminuir la deserción 
escolar. En el caso de la escasez de agua se están destinando 1,092 
millones de pesos, para atender al 85 por ciento de las poblaciones 
con ese tipo de problemas.

FIRMAN CONVENIO PARA ORGANIZAR EVENTO 
DE DIPUTADO INFANTIL 2025

Tanto el Instituto Nacional Electoral, encabe-
zado por Verónica Sandoval, así como el Insti-
tuto Estatal Electoral y de Participación Ciuda-
dana, que encabeza Nery Ruiz Arvizu, incluido 
el presidente de la Comisión de Educación del 
Congreso del Estado, César Adalberto Salazar, 
así como representantes de la Secretaría de 
Educación y Cultura, es que firmaron un con-
venio que lleva como fin el organizar el evento 

de diputada y diputado infantil 2025. Con la firma del convenio se pu-
blicó la convocatoria dirigida a todas las escuelas primarias públicas 
y privadas de Sonora, que postularán a los mejores perfiles en las di-
ferentes etapas del certamen. Nery Ruiz comentó que el tema a tratar 
en el próximo parlamento infantil, la seguridad en las escuelas, por lo 
que de hecho deberá salir una iniciativa de la sesión y un exhorto a las 
autoridades de seguridad estatal. Y lo importante dijo es que aquí hay 
un tema que tiene que ver con la violencia, como es que los jóvenes 
vean los niños, algún mecanismo que tengan que implementar para 
erradicar la violencia y en estos se centran sus participaciones y se 
emitirá una postura por parte de las diputadas y diputados.

ANTE SALIDA DE DÍAZ BROWN, HAY NUEVA LIDERESA EN EL PRI ESTATAL
Después de que el ahora exdirigente del PRI estatal, prácticamente 

tirara la toalla, es que asume el cargo Lupita Soto Holguín a quien le 
tomó la protesta el delegado nacional del tricolor Jorge Meade Oca-
ranza, en representación del dirigente nacional Alejandro Moreno 
Cárdenas “Alito”. Y ante la renuncia también de la Secretaria General 
Iris Fernanda Sánchez Chiu, es que Meade Ocaranza, al mismo tiem-
po le tomó la protesta a Onésimo Aguilera Burrola, como secretario 

general. En su mensaje inicial Lupita Soto, dijo 
que el propósito es trabajar duro y de muy cer-
ca con las bases del partido, con la finalidad de 
llegar a ser de nuevo la primera fuerza políti-
ca en el estado, de lo que el dirigente anterior 
estuvo muy lejos. Por su parte Rogelio Díaz 
Brown en su mensaje de despedida dijo que 
su renuncia fue con la finalidad de fomentar 
la unidad del partido en la entidad, algo que, 
por la falta de sentido, muy pocos le creyeron.

SERÁN MIPYMES QUIENES RESIENTEN MÁS 
EL AUMENTO AL SALARIO MÍNIMO DEL 12 POR 
CIENTO

De acuerdo a lo expresado por el presiden-
te en Sonora de la Federación de Cámaras 
Nacionales de Comercio (Fecanaco) Martín 
Zalazar Zazueta, serán las micro, pequeñas 
y medianas empresas las que resientan ma-
yormente el aumento al salario mínimo del 
12 por ciento, decretado y dado a conocer 
ya por la presidenta de la república, Claudia 
Sheinbaum Pardo. Dijo que los sueldos a partir del 01 de enero 
quedarán de la siguiente manera, en la zona general pasará de 
248.93 diarios a 278.80, en tanto en la zona fronteriza norte, pa-
sará de 374.89 a 419.88, lo que podría meter en serios problemas 
de desestabilidad económica a los micro, pequeños y medianos 
empresarios. Ante ello, dijo que es importante que el gobierno le 
ponga mayor atención a la urgencia de estímulos a esos empresa-
rios que pueden ser de diversas maneras, como por ejemplo en el 
caso de los beneficios fiscales que el gobierno ya conoce, o en su 
defecto en el caso del pago de cuotas obrero patronales. De no ha-
cerlo, podría ser contraproducente ese aumento, toda vez que los 
trabajadores de algunas empresas en lugar de salir beneficiados, 
se verían en el riesgo de perder su fuente de empleo, por la falta de 
estabilidad económica de las empresas.

SENADOR DE MORENA AVALA QUE  
FUNCIONARIOS VAYAN AL ‘TABLE DANCE’

Para el senador de Morena, Armando Ayala, 
dijo que no está mal ir a divertirse al table dan-
ce, siempre y cuando cada quien lo haga con 
su propio dinero, no con dinero público, como 
lo hizo el expresidente del INAI, Oscar Guerra 
Ford en su momento, al que se le hizo una in-
vestigación y resultó que se fue de vacaciones 
a un table dance, pero además los gastos los 
pagamos los mexicanos con nuestros impues-
tos. Y reiteró el legislador del partido guinda, que no está mal que a 
alguien se le antoje ir al table dance, pero que pague con su dinero, 
no con recursos públicos, como lo hizo Guerra Ford. De la misma 
forma se refirió a que con la Nueva Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) que operará a partir de las próximas elecciones de jue-
ces, magistrados y ministros, es que se acabarán los privilegios y los 
juzgadores ya no tendrán privilegios, como el pago de gastos médicos 
mayores, cirugías estéticas, comida en los mejores restaurantes, hos-
pedajes en hoteles de lujo. A partir de que se integre la nueva SCJN, 
deberán pagar esos gastos con sus propios recursos, no con dinero 
público, como lo hacen actualmente.
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Van por seguridad
para las mujeres
Toman protesta a 
nuevo gabinete con el 
objetivo de fortalecer 
la colaboración y 
comunicación entre 
el ámbito local, estatal 
y federal, con la 
finalidad de brindar 
un mejor servicio a 
las personas que así lo 
requieran

Redacción
EL TIEMPO

En el marco del Día Inter-
nacional de la Eliminación 
de la Violencia contra las 

Mujeres y como parte de los 16 
días de activismo que impulsa el 
Gobierno Municipal de Cajeme a 
través del Instituto Cajemense de 
la Mujer, el alcalde Javier Lamar-
que, tomó protesta a los nuevos 
integrantes del Gabinete de Segu-
ridad para las Mujeres.

El presidente municipal Javier 
Lamarque, resaltó que dicho tipo 
de acciones se realizan con el 
objetivo de fortalecer la colabo-
ración y comunicación entre el 
ámbito local, estatal y federal, con 
la finalidad de brindar un mejor 
servicio a las personas que así lo 

requieran.
“Integrantes del Gabinete de 

Seguridad para las Mujeres del 
Municipio de Cajeme protesta ve-
lar por el derecho de las mujeres 
a una vida libre de violencia, así 
como hacer guardar la Constitu-
ción Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, la Constitución 
Política del Estado de Sonora y 
las leyes de que ellas emanan, 
además de desempeñar leal y pa-
trióticamente la responsabilidad 
que se les está confiriendo, si así 
lo hiciesen que el pueblo se los re-
conozca y si no que se los deman-
de”, puntualizó Javier Lamarque 
al tomar protesta a los integrantes 
del gabinete.

El Gabinete de Seguridad para 
las Mujeres del Municipio de Ca-
jeme lo encabeza el presidente 

municipal Javier Lamarque; la 
presidenta del Voluntariado DIF 
Cajeme, Martha Patricia Patiño 
Fierro; Lucy Haydee Navarro Ga-
llegos, secretaria del Ayuntamien-
to; el Contralmirante Claudio 
Cruz Hernández, secretario de la 
SSPM; Emmanuel de Jesús López 
Medrano, jefe de Despacho de 
Presidencia Municipal; Octavio 
Cesar Quintero Valenzuela, di-
rector de la Academia de Policía 
Municipal; Jorge Alberto Ponce 
Salazar, Oficial Mayor; Dominga 
Bravo Peña, directora del Institu-
to Cajemense de la Mujer; Reyna 
Karina Elías Gaxiola, represen-
tante del área de Coordinación 
Servicios Asistenciales DIF Ca-
jeme; Claudia Santacruz Avilés, 
directora general de DIF Cajeme 
y la Regidora María Leyva Armen-

dáriz, presidenta de la Comisión 
de Desarrollo de la Mujer y Asis-
tencia Social.

Además de Armando Meza Val-
dez, director de CIFA; Jesús María 
Espinoza Castillo, coordinador 
de Promotores de Salud Munici-
pal; Noé Oroz Ortega, procurador 
de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes en Cajeme; Karla 
Janeth Gutiérrez Ortega, direc-
tora de Programas Preventivos 
de la SSPM; Miriam Ofelia Tapia 
Rodríguez, titular de la Unidad 
Especializada para Menores de la 
SSPM; Noé Alejandro Ibarra, Se-

cretario de Bienestar en Cajeme; 
Ana Lourdes  Gómez Hernández, 
subprocuradora de la Defensa del 
Adulto Mayor; René Lucero Tapia, 
director de Comunicación Social; 
Martha Valdez Miranda, director 
General de Asuntos Jurídicos; Ze-
naida Salido Torres, subdirectora 
de Educación Municipal; Enri-
que Espinoza Pinales, director del 
Instituto Municipal de Cultura en 
Cajeme; Rodrigo Minjarez Blasco, 
director del Instituto Municipal 
del Deporte y Uriel Sandoval Nie-
blas, director del Instituto Caje-
mense de la Juventud.
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Llevan desayunos a hospitales
Son entregados 
a familiares de 
los pacientes: los 
alimentos fueron 
donados por 
Constellation Brands

Clara Aragón
EL TIEMPO

Hay pacientes que ma-
drugan para llegar a sus 
citas médica del IMSS 

de Ciudad Obregón, muchos de 
ellos son foráneos y acuden en 
ayunas y casi sin dormir, por eso 
las voluntarias del Albergue Santa 
María de Guadalupe,  en Ciudad 
Obregón, entregaron desayunos 
gratis.

La entrega de los ‘Box Lunch’ es 
una actividad que se realiza en 
varios estados del país, por parte 
de Fondo Unido, con apoyo de 
Constellation Brands, que donó 
los alimentos.

Leonor Frías Armenta, una de 

las voluntarias, explicó que esto 
se realizó en Veracruz, Coahuila, 
Ciudad de México y Obregón, que 
son lugares en donde se encuen-
tran plantas de Constellation 
Brands.

Fue en las unidades del IMSS 
Bienestar, el área de Urgencias del 

IMSS y la UMAE,  algunos de los 
puntos donde estuvieron reali-
zando está noble labor.

Thelma Yadira Franco una de las 
beneficiarias, dijo que este tipo de 
ayudas, beneficia principalmente 
a personas foráneas, como ella y 
su hijo Caleb .

Las voluntarias del Albergue Santa María de Guadalupe,  en Ciudad Obre-
gón, entregaron desayunos gratis.

Bomberos tendrá nuevaBomberos tendrá nueva
página de Facebookpágina de Facebook

Óscar Félix
EL TIEMPO 

El comandante de bomberos, 
Víctor Ricardo Manosalva Mena, 
anunció que, a partir del 15 de 
diciembre, se lanzará una nue-
va página oficial de Facebook 
para el H. Cuerpo de Bomberos 
de Cajeme, con el objetivo de 
mejorar la comunicación digital 
en situaciones de emergencia, 

especialmente durante la época 
decembrina. 

El actual perfil “Bomberos de 
Cajeme” dejará de estar acti-
vo, aunque no será eliminado, 
preservando así la historia y los 
años de servicio documentados 
en esa plataforma, subrayó.

A través de la nueva página, 
se brindará información ac-
tualizada sobre los sucesos re-
lacionados con la institución, 

fomentando una comunica-
ción más efectiva con la comu-
nidad, explicó.

El comandante Manosalva 
Mena expresó su agradecimiento 
al personal que ha contribuido a 
construir una sólida comunidad 
de apoyo a lo largo de los años y 
extendió una invitación a los ciu-
dadanos para que se mantengan 
en contacto a través de la nueva 
plataforma.

Tiene el objetivo de mejorar la comunicación 
digital en situaciones de emergencia, espe-
cialmente durante la época decembrina.
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Están sin luz
en preescolar
Se trata de la escuela 
Jesús Enrique 
Pestalozzi ubicada en 
Esperanza

Óscar Félix
EL TIEMPO 

Desde octubre, el Jardín de 
Niños Juan Enrique Pes-
talozzi, localizado en la 

Comisaría de Esperanza, Sonora, 
enfrenta una grave situación de-
bido a la falta de energía eléctrica. 

La problemática fue reportada 
oficialmente el 1 de octubre (No. 
Folio: Re 0033260), pero hasta 
ahora, no ha recibido la atención 
adecuada de las autoridades.

Los padres de familia han inten-
tado comunicarse con la Secre-
taría correspondiente en busca 
de información y soluciones, sin 
embargo, no han obtenido res-
puestas satisfactorias. 

La situación ha generado pre-
ocupación entre los tutores, 
quienes demandan acciones in-

mediatas.
En varias ocasiones, se han pre-

sentado apagones en las instala-

ciones del jardín de niños. 
El último corte de luz fue más 

crítico, ya que afectó toda la es-
cuela, incluyendo focos, tomas 
de corriente y varios aires acon-
dicionados. 

Ante esta situación alarmante, 
los padres hacen un llamado a las 
autoridades para que no ignoren 
este problema que impacta direc-
tamente en el bienestar y la edu-
cación de sus hijos.

Desde octubre, el Jardín de Niños Juan Enrique Pestalozzi, 
localizado en la Comisaría de Esperanza, Sonora, enfrenta 
una grave situación debido a la falta de energía eléctrica. 

Presentan proyectos enPresentan proyectos en
‘Feria del Conocimiento’‘Feria del Conocimiento’

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Desde tableros electrónicos, 
elevadores y sensores de mo-
vimiento, formaron parte los 
proyectos que estudiantes de la 
carrera de Electrónica del Cbtis 
#37 presentaron durante la ‘Fe-
ria del Conocimiento’ por el cie-
rre de semestre, esto con el fin 
de aplicar lo aprendido durante 
el tercer semestre.

El docente de la Academia de 
Electrónica, Omar Medina Cer-
vantes, señaló que participaron 
cerca 50 estudiantes en esta 
actividad, quienes pusieron en 
práctica sus competencias ad-
quiridas, actividad que cada fin 
de ciclo se lleva a cabo como 
parte de la evaluación.

Mencionó que estos proyectos 
permiten el desarrollo de los es-
tudiantes, por lo que son de suma 
importancia para las y los jóvenes.

‘Son muy buenos proyectos, los 

jóvenes están conformes con los 
resultados’ dijo, pues además del 
funcionamiento de los circuitos 
y software, los equipos desarro-
llaron un trabajo coordinado que 
también les ayuda para su futuro 
profesional.

Cabe mencionar que está ac-

tividades también la llevaron 
a cabo los alumnos de quinto 
semestre, quienes presentaron 
proyectos con mayor dificultad. 
Las y los estudiantes también 
presentaron una exposición 
para explicar el funcionamiento 
de los mecanismos.

Desde tableros electrónicos, elevadores y sensores de movimiento, forma-
ron parte los proyectos que estudiantes de la carrera de Electrónica del 
Cbtis #37 presentaron durante la ‘Feria del Conocimiento’.

DENISS CABRERA / EL TIEMPO 

Con el fin de crear conciencia entre las y los jóvenes sobre la discapa-Con el fin de crear conciencia entre las y los jóvenes sobre la discapa-
cidad, la deportista paralímpica Leticia Ochoa participó en el evento cidad, la deportista paralímpica Leticia Ochoa participó en el evento 
deportivo por la Semana de la Discapacidad en el Cbtis #37, donde deportivo por la Semana de la Discapacidad en el Cbtis #37, donde 
compartió su experiencia.compartió su experiencia.
Además de la plática que brindó la atleta, los estudiantes participaron Además de la plática que brindó la atleta, los estudiantes participaron 
en un juego de voleibol sentados, esto para que conozcan cómo es la en un juego de voleibol sentados, esto para que conozcan cómo es la 
experiencia de practicar este deporte adaptado.experiencia de practicar este deporte adaptado.
La deportista cajemense, Leticia Ochoa, motivó a los jóvenes para La deportista cajemense, Leticia Ochoa, motivó a los jóvenes para 
cumplir sus metas, cuidarse y valorar su modalidad, pues la vida puede cumplir sus metas, cuidarse y valorar su modalidad, pues la vida puede 
cambiar en cualquier momento.cambiar en cualquier momento.
Manifestó que actualmente, aun cuando hay más inclusión, siguen per-Manifestó que actualmente, aun cuando hay más inclusión, siguen per-
sistiendo las barreras de infraestructura y la falta de conciencia sobre la sistiendo las barreras de infraestructura y la falta de conciencia sobre la 
discapacidad, temas en los que se requiere trabajar como sociedad.discapacidad, temas en los que se requiere trabajar como sociedad.

REALIZAN EVENTO POR ‘SEMANA  
DE LA DISCAPACIDAD’
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EN EL TRANSPORTE URBANO

Sólo operan 50% 
de concesiones
En enero de no 
revalidar las que 
están inactivas serán 
retiradas en enero

Deniss Cabrera
EL TIEMPO

Al menos un 50 por cien-
to de las concesiones del 
transporte público que 

existen en Cajeme se encuen-
tran inactivas, mismas que de 
no ser revalidadas para enero 
serán retiradas, informó Carlos 
Sosa Castañeda.

El coordinador del Instituto de 
Movilidad y Transporte del Esta-
do de Sonora (Imtes), señaló que 
lo que se busca no es quitar estas 
licencias, sino que las personas 

que cuenten con ellas sí las tra-
bajen, pues un gran número de 
estas no operan.

Para mejorar el servicio del 
transporte, dijo, se requiere 
poner en orden las formalida-

des como lo son las concesio-
nes que se dan para el trans-
porte urbano.

En el caso de Cajeme, dijo, se 
tienen 400 concesiones, de las 
cuales la mitad están inactivas, 
por lo que se está convocando a 
los concesionarios a regularizar 
su situación.

Además, en lo que respecta a 
las quejas por el cobro de pasa-
je normal a estudiantes, agregó 
que en una segunda etapa se 
trabajará en el equipamiento de 
tecnología en las unidades para 
regularizar el subsidio por el 
descuento a estudiantes, lo que 
incluye sus pasajes gratis.

Al menos un 50 por ciento de las concesiones del transporte público que 
existen en Cajeme se encuentran inactivas, mismas que de no ser revalida-
das para enero serán retiradas.

Vacunan a mascotasVacunan a mascotas
Óscar Félix
EL TIEMPO 

El equipo de zoonosis realizó un 
exitoso recorrido casa por casa en 
la localidad de El Portón, donde 
se llevó a cabo la aplicación de 
la vacuna antirrábica a caninos y 
felinos. 

Esta actividad es parte de una 
serie de iniciativas del distrito de 
salud para garantizar la cobertura 
de la población animal en las di-
versas comunidades de la región.

La vacunación antirrábica es 
fundamental no solo para prote-
ger a los animales de esta enfer-
medad potencialmente mortal, 
sino también para salvaguardar la 
salud pública. 

La rabia es una zoonosis que 
puede transmitirse a los seres 
humanos, por lo que la inmu-
nización de mascotas es una 
estrategia eficaz para prevenir 
brotes.

Además de la vacunación, el 
equipo de zoonosis brindó infor-
mación a los propietarios sobre 
la importancia de mantener a sus 
mascotas vacunadas y en buenas 
condiciones de salud.

 Se realizaron charlas sobre el 
cuidado responsable de los ani-
males, incluyendo la importancia 
de la esterilización y la atención 

veterinaria regular.
La jornada fue bien recibida por 

los vecinos de El Portón, quienes 
mostraron gran interés en prote-
ger a sus animales. 

Con esta acción, se refuerza el 
compromiso del distrito de salud 
de promover el bienestar animal y 
garantizar un entorno más seguro 
y saludable para todos.

El equipo de zoonosis realizó un exitoso recorrido casa por casa en la locali-
dad de El Portón, donde se llevó a cabo la aplicación de la vacuna antirrábi-
ca a caninos y felinos. 
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Justin Pierre James Trudeau, primer ministro canadiense

La embajadora canadiense 
en México, pronunció de-
claraciones en contra de 

México, derivadas de las declara-
ciones efectuadas por DONALD 
TRUMP presidente electo de los 
Estados Unidos, en las que dijo, 
que impondrá medidas arance-
larias del 25% a las importacio-
nes de México y Canadá, si estos 
países no contienen la migración 
de ilegales y la introducción de 
fentanilo a USA.

A estas declaraciones siguie-
ron las del primer ministro ca-
nadiense JUSTIN TRUDEAU, en 
las que afirmó que Canadá no es 
lo mismo que México. En clara 
referencia que por su país ni in-
gresaban indocumentados, y que 
tampoco tenía el contrabando de 
fentanilo y de productos chinos, 
como México, en este mismo 
tener vinieron declaraciones de 
dos gobernadores de ese país, y 
ahora después de la reunión de 
DONALD TRUMP con JUSTIN 
TRUDEAU, este pasado fin de 
semana en la Florida, donde ce-
naron y conversaron largamente. 

Claro que, previamente se ha-
bía entablado una conversación 
telefónica entre el mandatario 
estadounidense y la mandataria 
mexicana, después de que ella, 
en una mañanera previa comen-
tó que estaba por mandarle una 
carta a su homólogo de los Esta-
dos Unidos, donde le comentaba 
que, por cada arancel aplicado a 
un producto mexicano, ella im-
pondría otro, a una mercancía 
gringa que ingresara a nuestro 
país.

Después de la llamada telefónica 
entre TRUMP y SHEINBAUM, así 
como después del encuentro per-
sonal de TRUMP y TRUDEAU, los 
tres mandatarios hicieron comen-

tarios positivos de sus respectivos 
encuentros. Aunque del encuentro 
del estadounidense con la mexi-
cana, este declaró que ella se ha-
bía comprometido a trabajar en 
una forma más coordinada y ca-
sualmente unos días después fue 
invadida por las fuerzas armadas 
mexicanas la plaza China, don-
de se incautaron más de cien mil 
piezas orientales ingresadas ilegal-
mente al país mexicano, aunque 
no hubo detenidos, ni se clausuró 
dicha plaza. Mientras que, por par-
te del gobierno canadiense, se dice 
que, sus autoridades clausuraron 
dos laboratorios de fentanilo en 
ese país. 

Horas antes de lo anterior, la 
embajadora canadiense en Mé-
xico, había declarado que en su 
país no se fabricaba el fentanilo 
y que no existía el tráfico de pro-
ductos chinos a sus vecinos del 
sur, como los mexicanos, peor 
no tuvo que ir muy lejos por la 
respuesta de la mandataria mexi-
cana, CLAUDIA SHEINBAUM, 
declaró en su mañanera que, 
próximamente habrá proce-
sos electorales en ese país, de la 
hoja de maple, y dijo no estar de 
acuerdo en que sus candidatos se 
promuevan criticando a nuestro 
país. Y que ella no está en el deba-
te de qué país está mejor o peor, 
que ella solo defiende la sobera-
nía ante las provocaciones exter-
nas, y menos aún por nuestros 
socios comerciales. Rematando 
la mandataria nacional con la 
frase “A México se le respeta”.

NOTAS EN SERIE
Continuando con la problemá-

tica de los carteles de la droga, 
uno de mis compañeros de mi 
café, nos decía hace unos días 
que habían llegado dos de sus 

sobrinos que radican en Culia-
cán, pues los miembros de los 
dos carteles que se encuentran 
en guerra, están levantando a 
todo joven que se encuentran 
en las calles para incorporarlos a 
sus ejércitos, y quienes no acep-
tan incorporarse les comienzan 
a suministrar diferentes tipos de 
drogas y algunos en planos de in-
consciencia los obligan a asesinar 
a otros de sus compañeros, por 
eso nos comentó que es frecuen-
te ver videos donde los sicarios 
hacen su ingreso a deportivos, 
donde los jóvenes practican al-
gún deporte para llevárselos por 
la fuerza, incluso, están ingresan-
do ya a algunas universidades e 
invaden las escuelas de ciencias 
químicas o carreras afines a fin 
de llevarse a alumnos, con la in-
tención de que participen en la 
fabricación de algunas drogas 
sintéticas o la elaboración de los 
productos básicos para crear el 
fentanilo y no depender ya de 
productos asiáticos. Lo que al-
gunos jóvenes festejan, pues con 
el argumento de participar en la 
creación de las drogas y no estar 
al frente de alguna batalla, entre 
diferentes miembros de carteles, 
donde no saben si se encontra-
ran con algún familiar. Pero lo 
peor es lo que no saben, que los 
diferentes carteles, comenzarán 
a pagar a los diferentes grupos 
policiacos militares o marinos, 
todos corruptos, ya no con dó-
lares, sino con mercancía esto es 
con Fentanilo y estos tengan que 
distribuirlo entre los diferentes ti-
radores que protegen en diferen-
tes entidades o municipios por 
todo lo largo y ancho del país…

Me sorprendió ver en un no-
ticiero nacional, la noticia que 
algunos de personas de origen 

oriental que ni siquiera hablan 
español, con documentación a 
fin de reclamar les sean regresa-
das las más de cien mil prendas, 
entre vestir y juguetes, efectuada 
en la plaza Izazaga 89, donde las 
autoridades al parecer estaban a 
punto de regresar a sus supues-
tos importadores. Y reabrir esta 
plaza, que en teoría o están bajo 
la protección del CJNG o el car-
tel de Tepito, que antiguamente 
protegían a los fayuqueros del 
barrio bravo, que en teoría inicia-
ron siendo protegido por el cartel 
de los Zetas y posteriormente un 
cartel local y posteriormente en-
tre el cártel de Sinaloa y de otras 
partes del país, ya con mercancía 
netamente oriental…

Después de que el estado de 
Sonora fue nombrado como 
el número uno en lo relativo a 
la generación de Energías Sos-
tenibles, reconociendo al go-
bernador ALFONSO DURAZO 
MONTAÑO, y buscando que en 
nuestra entidad se instale la en-
sambladora de autos mexicanos 
eléctricos OLINIA, y a fin de que 
el propio gobierno federal, se 
incline en favor de Sonora, por 
lo que se creó, una alianza uni-
versitaria de investigación y de-
sarrollo tecnológico, para el en-
samble de este vehículo eléctrico 
nacional OLINIA. El propio titu-
lar de la Secretaría de Educación 
y Cultura del estado de Sonora 
FROYLAN GÁMEZ GAMBOA, 
está en la coordinación de este 
programa, involucrando a insti-
tuciones educativas de Hermo-
sillo, Cajeme, universidad de la 
Sierra, de San Luis Río Colorado, 
de Puerto Peñasco y sumándose 
a últimas fechas, algunas institu-
ciones del sur del estado…

El rector del Itson, que es el alma 

mater de los jóvenes estudiantes 
del sur del estado de Guaymas 
al sur de la entidad, JESÚS HÉC-
TOR HERNÁNDEZ LÓPEZ quien 
tiene poco de haberse reelecto e 
inicia su periodo rehabilitando 
los edificios de esta institución 
educativa, aunque sinceramente 
no requiere de mucho trabajo, 
pues en su mayoría son nuevos o 
reciente construcción…

Gran revuelo causa el tema 
abordado por los diputados fe-
derales, sobre los vapeadores y 
cigarros electrónicos, tema del 
que nos documentaremos para 
poder exponerlo y usted amigo 
o amiga lectora nos opinen so-
bre el tema…

Pues nada, el partido político 
MOVIMIENTO CIUDADANO, 
realizó su consejo político y 
efectuaron el cambio de su diri-
gencia, haciendo su arribo JOR-
GE ÁLVAREZ MÁYNEZ, quien 
fue el candidato emergente a 
la Presidencia de la República, 
cuando el gobernador SAMUEL 
GARCÍA, actual gobernador de 
Nuevo León, renunció a la can-
didatura. MÁYNEZ sustituye 
al propietario de este partido 
DANTE DELGADO RANAURO, 
de quien nos informan que, de-
bido a su cáncer en el estómago, 
no impugnó el que le dejaran 
fuera del Senado, con el argu-
mento de la equidad de género. 
También nos informan que el ex 
diputado federal y local JORGE 
RUSSO SALIDO, podría sumar-
se al equipo de MÁYNEZ, y no al 
de NATALIA RIVERA GRIJALVA, 
quien asumirá la dirigencia es-
tatal de MC…

La reflexión del día de hoy: “NO 
FESTEJES O AVALES A LAS VÍC-
TIMAS QUE, RESPETA A SUS 
VERDUGOS”. 

Donald Trump Justin Trudeau Jorge Álvarez Máynez Dante Delgado Jorge Russo Salido
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Sonora ya tiene
presupuesto 2025
Fue aprobado por el 
Congreso de Sonora 
y asciende a más de 
89 mil millones de 
pesos para desarrollo y 
bienestar social

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. El Pleno 
del Congreso de Sonora 
aprobó, por mayoría, el 

paquete económico del estado 
para el ejercicio fiscal 2025, que 
incluye la Ley de Ingresos, el De-
creto de Presupuesto de Egre-
sos, y modificaciones a diversas 
disposiciones fiscales. Durante 
la sesión, las representaciones 
parlamentarias realizaron po-
sicionamientos y se modificó la 
denominación e integración de 
una comisión dictaminadora.

En esta sesión ordinaria, tam-
bién se aprobó el decreto que 
reforma diversas disposiciones 
del Código Fiscal del Estado de 
Sonora, la Ley de Hacienda del 
Estado, la Ley de Control Ve-
hicular y la Ley que Regula la 
Operación y Funcionamiento 
de los Establecimientos Desti-

nados a la Fabricación, Enva-
samiento, Distribución, Alma-
cenamiento, Transportación, 
Venta y Consumo de Bebidas 
con Contenido Alcohólico en 
el Estado de Sonora.

La diputada Elia Sahara Sa-
llard Hernández (Morena), pre-
sidenta de la Comisión de Ha-
cienda, dio lectura al dictamen 
de la iniciativa presentada por 
el gobernador del estado, la cual 
incluye reformas, derogaciones 
y adiciones a diversas disposi-
ciones fiscales.

Posteriormente, la diputada 
Alejandra López Noriega pre-
sentó el dictamen de la Ley de 
Ingresos y Presupuesto de Ingre-
sos para el ejercicio fiscal 2025. 
Por su parte, el diputado Fermín 
Trujillo Fuentes (NAS) expuso 
el dictamen correspondiente 
al Decreto de Presupuesto de 
Egresos del Gobierno del Estado 
para el mismo periodo fiscal.

Las diputadas Ana Gabriela 
Tapia Fonllem (PRD), Gabriela 
Félix Bojórquez (MC), Iris Sán-
chez Chiu (PRI) y los diputados 

Emeterio Ochoa Bazúa (PRI), 
Jesús Manuel Scott Sánchez 
(MC) y Juan Pablo Arenivar 
Martínez (PAN) propusieron 
modificaciones y observacio-
nes a la Ley de Ingresos y al De-
creto de Presupuesto de Egre-
sos, así como a las reformas 

fiscales. Sin embargo, dichas 
propuestas no fueron conside-
radas, y votaron en contra de 
los temas en discusión.

Finalmente, la presidencia del 
Congreso citó a sesión del Pleno 
el próximo martes 10 de diciem-
bre, a las 11:00 horas.

POSICIONAMIENTOS DESTACADOS:POSICIONAMIENTOS DESTACADOS:
• Diputada Ernestina Castro Valenzuela (Morena): Destacó • Diputada Ernestina Castro Valenzuela (Morena): Destacó 

que el paquete económico para 2025 es “fuerte, unido y que el paquete económico para 2025 es “fuerte, unido y 
justo”.justo”.

• Diputada Jazmín Guadalupe Gómez Lizárraga (PT): Señaló • Diputada Jazmín Guadalupe Gómez Lizárraga (PT): Señaló 
que el presupuesto es incluyente y busca beneficiar a que el presupuesto es incluyente y busca beneficiar a 
todos los sectores.todos los sectores.

• Diputado Fermín Trujillo Fuentes (NAS): Resaltó la • Diputado Fermín Trujillo Fuentes (NAS): Resaltó la 
importancia de la coordinación entre autoridades para importancia de la coordinación entre autoridades para 
lograr una transformación que beneficie a la ciudadanía.lograr una transformación que beneficie a la ciudadanía.

• Diputado David Figueroa Ortega (PVEM): Consideró que el • Diputado David Figueroa Ortega (PVEM): Consideró que el 
presupuesto es una oportunidad para avanzar hacia un presupuesto es una oportunidad para avanzar hacia un 
gobierno más incluyente y eficiente.gobierno más incluyente y eficiente.

• Diputado Emeterio Ochoa Bazúa (PRI): Criticó la falta de • Diputado Emeterio Ochoa Bazúa (PRI): Criticó la falta de 
diálogo y de disposición para construir un presupuesto diálogo y de disposición para construir un presupuesto 
que incluyera a todas las fuerzas políticas y a la que incluyera a todas las fuerzas políticas y a la 
ciudadanía.ciudadanía.

• Diputada Paloma María Terán Villalobos (PES): Afirmó que • Diputada Paloma María Terán Villalobos (PES): Afirmó que 
el presupuesto es el más socialmente responsable en la el presupuesto es el más socialmente responsable en la 
historia de Sonora.historia de Sonora.

• Diputada Gabriela Félix Bojórquez (MC): Denunció que se • Diputada Gabriela Félix Bojórquez (MC): Denunció que se 
transgredió el principio de socialización parlamentaria transgredió el principio de socialización parlamentaria 
establecido por la Ley Orgánica, al no someter el paquete establecido por la Ley Orgánica, al no someter el paquete 
económico a un proceso de socialización y escrutinio económico a un proceso de socialización y escrutinio 
público.público.

• Diputado Juan Pablo Arenivar Martínez (PAN): Opinó que • Diputado Juan Pablo Arenivar Martínez (PAN): Opinó que 
el presupuesto es una oportunidad perdida para atender el presupuesto es una oportunidad perdida para atender 
las prioridades del estado.las prioridades del estado.

• Diputada Ana Gabriela Tapia Fonllem (PRD): Habló de • Diputada Ana Gabriela Tapia Fonllem (PRD): Habló de 
la necesidad de cambiar los procesos de análisis y la necesidad de cambiar los procesos de análisis y 
aprobación del paquete económico.aprobación del paquete económico.

• Diputada Alejandra López Noriega: Señaló que el • Diputada Alejandra López Noriega: Señaló que el 
presupuesto 2025 es responsable, solidario y enfocado presupuesto 2025 es responsable, solidario y enfocado 
en las necesidades de la población.en las necesidades de la población.
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ALFONSO DURAZO:

Paquete económico
equilibrado y austero
Se aprobó un 
presupuesto histórico 
y con sentido social 
para el ejercicio fiscal 
2025, cuyo objetivo 
principal es priorizar 
el bienestar de los 
sonorenses, dijo el 
gobernador del estado

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. El Congreso 
de Sonora aprobó un pre-
supuesto histórico y con 

sentido social para el ejercicio fis-
cal 2025, cuyo objetivo principal 
es priorizar el bienestar de los so-
norenses, aseguró el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño.

El mandatario estatal destacó 
que el monto aprobado por las y 
los diputados asciende a 89 mil 
198 millones 372 mil 583 pesos, 

con el propósito de fortalecer la 
justicia social, ampliar la cobertu-
ra de servicios y fomentar el desa-

rrollo económico sostenible.
“Tendremos un presupuesto 

equilibrado y austero para Sonora 

en 2025. La característica esencial 
de esta propuesta es su orienta-
ción hacia los programas sociales 

de mayor impacto”, señaló.
El gobernador subrayó que, du-

rante la elaboración del Paque-
te Económico, se cuidó que los 
egresos no superaran los ingresos 
y que el enfoque principal fuera 
la atención a programas sociales 
prioritarios, así como a acciones 
en materia de salud, seguridad 
pública, educación, transporte, 
economía e infraestructura.

Durazo Montaño recordó que, 
en los tres años de su gobierno, 
se ha ejercido el presupuesto so-
cial más grande de la historia de 
Sonora, y aseguró que esta carac-
terística se mantendrá durante el 
resto de su administración.

El Congreso de Sonora aprobó un presupuesto histórico y con sentido social para el ejercicio fiscal 2025, cuyo obje-
tivo principal es priorizar el bienestar de los sonorenses, aseguró el gobernador Alfonso Durazo Montaño.

REDACCIÓN / EL TIEMPO

HERMOSILLO. Durante la Tercera Reunión del Comité Ciudadano HERMOSILLO. Durante la Tercera Reunión del Comité Ciudadano 
de Seguimiento y Testimonio Social, el gobernador Alfonso Durazo de Seguimiento y Testimonio Social, el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño revisó los avances del proyecto para construir el Hospital Montaño revisó los avances del proyecto para construir el Hospital 
General de Zona IMSS en San Luis Río Colorado, con una inversión General de Zona IMSS en San Luis Río Colorado, con una inversión 
estimada de 4 mil millones de pesos.estimada de 4 mil millones de pesos.
En presencia de los integrantes del comité, el gobernador destacó En presencia de los integrantes del comité, el gobernador destacó 
la importancia de contar con un servicio digno, de calidad y la importancia de contar con un servicio digno, de calidad y 
eficiente para los sanluisinos y, además, garantizar un proceso de eficiente para los sanluisinos y, además, garantizar un proceso de 
licitación abierto y transparente que permita la participación de licitación abierto y transparente que permita la participación de 
empresas sonorenses, fomentando así la generación de empleos empresas sonorenses, fomentando así la generación de empleos 
en el estado.en el estado.
“Ojalá haya oportunidad, margen para que empresas constructoras “Ojalá haya oportunidad, margen para que empresas constructoras 
sonorenses participen en la obra, en una licitación obviamente sonorenses participen en la obra, en una licitación obviamente 
abierta, transparente, pero que participen empresas de Sonora”, abierta, transparente, pero que participen empresas de Sonora”, 
destacó.destacó.
Con el proyecto ejecutivo casi concluido, se prevé que la obra inicie Con el proyecto ejecutivo casi concluido, se prevé que la obra inicie 
en el primer trimestre de 2025 y se extiendan durante 30 meses. El en el primer trimestre de 2025 y se extiendan durante 30 meses. El 
hospital contará con 120 camas y duplicará sus especialidades de hospital contará con 120 camas y duplicará sus especialidades de 
12 a 24, ofreciendo servicios de salud más amplios a la población.12 a 24, ofreciendo servicios de salud más amplios a la población.

GARANTIZAN A SANLUISINOS SERVICIOS DE 
SALUD EFICIENTES CON HOSPITAL GENERAL 
DE ZONA IMSS



PÁG. 12   VIERNES 06 de diciembre de 2024    facebook: medios obson  twitter: @mediosobson  Cd. Obregón, Son., Méx. ESTATAL

POR COMPRAS NAVIDEÑAS

Llaman a evitar ser
víctima de delitos
Recomienda 
Seguridad Pública 
redoblar medidas 
como estacionar 
de forma correcta 
sus vehículos, 
buscar lugares bien 
iluminados, mantener 
consigo en todo 
momento llaves y 
objetos personales 
como bolsas

Redacción
EL TIEMPO

HERMOSILLO. Para preve-
nir que la ciudadanía sea 
víctima de delitos al reali-

zar las compras de fin de año, la 
Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) de Sonora, a través de la Po-
licía Estatal, emitió importantes 
recomendaciones.

La división de Proximidad 

Ciudadana de la corporación 
como parte de su labor pre-
ventiva informó que, en esta 
temporada se incrementa la 
afluencia en calles de la ciudad 
y establecimientos comercia-
les, por lo que se exhorta a las y 
los sonorenses a redoblar me-
didas de seguridad.

Aconsejó a las personas que 
se dan cita en establecimientos 
para realizar compras navideñas: 

estacionar de forma correcta sus 
vehículos, buscar lugares bien 
iluminados, verificar esté bien ce-
rrado, mantener consigo en todo 
momento llaves y objetos perso-
nales como bolsas.

En caso de llevar menores de 
edad mencionó, es importante 
supervisarlos en todo momen-
to y cruzar las calles con ellos. 
Al acudir a alguna sucursal 
bancaria o a cajero automático 

durante estas fechas se exhorta 
ir acompañado de una persona 
de confianza, especialmente 
los adultos mayores, retirar 
solo la cantidad de efectivo 
necesario y en caso de utilizar 
tarjeta de crédito o débito no 
perderla de vista.

Recordó a los sonorenses que, 
ante una emergencia de salud, 
seguridad o protección civil la 

línea 9-1-1 se encuentra dispo-
nible los 365 días del año para 
apoyar a quienes requieran el 
servicio.

La Policía Estatal en forma per-
manente realiza recorridos de 
prevención por comercios, cen-
tros comerciales y centro de la 
ciudad en municipios de Sonora, 
para seguridad de las y los ciuda-
danos.

Para prevenir que la ciudadanía sea víctima de delitos al realizar las com-
pras de fin de año, la Secretaría de Seguridad Pública de Sonora,  emitió 
importantes recomendaciones.

Alertan por billetes falsosAlertan por billetes falsos
Rafael Rentería

EL TIEMPO

HERMOSILLO. Exhorta el de-
partamento de policía en Her-
mosillo a la sociedad a extre-
mar medidas y no ser víctimas 
de posibles estafadores que 
ponen en circulación billetes 
falsos.

José Ángel Román Rodríguez, 
director de la Policía Munici-
pal, señaló que ante los repor-
tes que se han registrado sobre 
circulación de billetes falsos en 
la ciudad, es importante decir-
le a la sociedad el tener cuida-
do y no ser víctimas de estafa-
dores.

“Hacemos un llamado en esta 
época de fin de año, para preve-
nir sean víctima de uso de bille-
tes falsos, ya que hemos iden-
tificado casos donde el dinero 
en papel resultó ser apócrifo”, 
afirmó.

Aseguró, que existen muchos 

mecanismos y aditamentos para 
detectar los billetes falsos como 
las barras de identificación que 

están sobre la textura de los bi-
lletes que deben ser del mismo 
color o usar crayones para ello.

Exhorta el departamento de policía en Hermosillo a la sociedad a extremar 
medidas y no ser víctimas de posibles estafadores que ponen en circula-
ción billetes falsos.
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Cancelan programa 
de insectos benéficos
El Valle del Yaqui ha 
sido mermado tanto 
en cultivos como en 
producción por lo que 
se decidió terminar el 
proyecto

Dayan Lagarda
EL TIEMPO

Por más de 10 años, perso-
nal de Sanidad Vegetal se 
encargó de aplicar la libe-

ración de insectos benéficos en 
los campos del Valle del Yaqui, 
un proyecto que tomó demasia-
da importancia en el control de 
plagas, hoy se ha decidido cance-
lar, pues el Valle del Yaqui ha sido 
mermado tanto en cultivos como 
en producción.

La noticia fue dada a conocer a 
través de redes sociales, donde el 
departamento de liberación pu-
blicó lo siguiente: “Este servicio al 
campo por parte de la Junta Local 

de Sanidad Vegetal del Valle del 
Yaqui a concluido de forma in-

definida. Cualquier junta u orga-
nización interesada en adoptar el 

proyecto, nuestros equipos están 
a la venta”.

En los comentarios se puede 
observar una explicación por 
parte del equipo, donde detalla-
ban que, a su entendimiento, los 
permisos de siembra se redujeron 
bastante, la situación con respec-
to a la sequía se agravó y la mayor 
parte del valle estará sin sembrar-
se para esta temporada.  

Gracias a este programa, alrede-
dor de 224 mil hectáreas del Valle 
del Yaqui se protegían año con 
año, con la liberación aproxima-
da de 242 mil 510 cm3 cúbicos de 
insectos benéficos que eran Chry-
sopa y Tricogramma, último dato 
oficial de 2023.

Es de esperarse que al igual que 
este, otros proyectos que se mante-
nían para la mejora de los campos 
agrícolas vayan desapareciendo o 
quedando obsoletos ante la falta de 
cultivos en el Valle del Yaqui.

Por más de 10 años, personal de Sanidad Vegetal se encargó de aplicar la liberación de insectos benéficos en los 
campos del Valle del Yaqui, un proyecto que tomó demasiada importancia en el control de plagas, hoy se ha decidi-
do cancelar.

Proponen ganado Proponen ganado 
para limpiar tierraspara limpiar tierras

Dayan Lagarda
EL TIEMPO

Para poder limpiar los terrenos 
sin sembrar, los productores ovi-
nos señalan que este tipo de ga-
nado sería de gran ayuda para los 
agricultores, además de que sería 
de beneficio para ellos también.

Francisco Siqueiros Borbón, 
presidente de la Asociación de 
Ovinos del Sur de Sonora, co-
mentó que, el rastreo fitosanitario 
es bueno, pero la hierba ya está 
seca y ya semilló, por lo que los 
animales serían un formidable 
limpiador de hierbas y sus semi-
llas puesto que por sus hábitos y 
su tamaño le va antes todo tipo de 
semillas de malas hierbas.

Mencionó que, las borregas 
hacen un trabajo excepcional al 
sacar la semilla que se encuentra 

en los suelos, también sería un 
ahorro de diésel y maquinaria, 
dejando una capa de seca y paja 
para conservar la humedad en 
caso de lluvia.

Siqueiros Borbón, expresó que, 
si llegara a emergen hierba verde 

en caso de precipitaciones, el ga-
nado vuelve a hacer su trabajo, lo 
cual es de apoyo para ambas par-
tes, pues tendrían alimento.

Añadió que, la aportación de 
minerales, nitrógeno , materia or-
gánica etc, por medio de excreta y 
orina es invaluable para la tierra y 
ningún fertilizante va suplir esto, 
ni por calidad ni costo. 

Otra ventaja que cuando quie-
ras puedes vender los ovinos y 
así además que te trabajaron des-
hierbando y fertilizando puedes 
obtener ingresos.

Dayan Lagarda
EL TIEMPO

La falta de siembras en los terrenos La falta de siembras en los terrenos 
del Valle del Yaqui, podría ser benefi-del Valle del Yaqui, podría ser benefi-
ciosa para su valor en el mercado, ciosa para su valor en el mercado, 
pero también habría otros factores pero también habría otros factores 
que podrían influir, sobre todo en las que podrían influir, sobre todo en las 
hortalizas. hortalizas. 
De acuerdo con Benjamín Esquer, De acuerdo con Benjamín Esquer, 
expresidente de Aphym, expresó expresidente de Aphym, expresó 
que, debería de ser provechoso, que, debería de ser provechoso, 
pues varias entidades del país se pues varias entidades del país se 
vieron afectadas, pero otras no, que vieron afectadas, pero otras no, que 
pueden tener un mayor volumen pueden tener un mayor volumen 

productivo que el sur de Sonora.productivo que el sur de Sonora.
Dijo que también hay otros factores, Dijo que también hay otros factores, 
como el clima que dictaminarán si como el clima que dictaminarán si 
la poca producción podrá elevar su la poca producción podrá elevar su 
cotización en el mercado, además cotización en el mercado, además 
de la plagas que podrían golpearlos.de la plagas que podrían golpearlos.
El productor hortícola indicó que El productor hortícola indicó que 
será hasta que se esté en la etapa será hasta que se esté en la etapa 
de producción, donde en algunos de producción, donde en algunos 
cultivos ya empezaron y los precios cultivos ya empezaron y los precios 
se han mantenido de manera se han mantenido de manera 
normal, por lo que hay que ser normal, por lo que hay que ser 
pacientes y no adelantarse a espe-pacientes y no adelantarse a espe-
culaciones.culaciones.
De las 14 mil hectáreas dedicadas a De las 14 mil hectáreas dedicadas a 
estas siembras en el Valle del Yaqui, estas siembras en el Valle del Yaqui, 
esta temporada van alrededor de esta temporada van alrededor de 
10 mil, un número no tan negativo 10 mil, un número no tan negativo 
comparado con los granos.comparado con los granos.

POCAS SIEMBRAS BENEFICIAR 
EL PRECIO DE LAS HORTALIZAS
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Aprueban disminución
de ministros en SCJN
Se aprobaron leyes 
secundarias que 
establecen que la 
composición de la 
Suprema Corte será 
de nueve ministros, y 
no de 11, como hasta 
ahora

El pleno del Senado de la Re-
pública aprobó este jueves 
en lo general y en lo particu-

lar la Ley Orgánica del Poder Judi-
cial de la Federación, que busca 
establecer puntualmente la nue-
va conformación de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, así 
como establecer las normas para 
la integración, funcionamiento y 
competencias de los demás órga-
nos judiciales.

La cámara alta aprobó en lo 
general con 79 votos a favor y 31 
en contra, la Ley Orgánica del Po-
der Judicial de la Federación; al 
presentar los tres dictámenes, el 
presidente de la Comisión de Jus-
ticia, Javier Corral Jurado, señaló 

que el objetivo de las propuestas 
es armonizar las leyes con el de-
creto de reforma a la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos en materia de reforma 
al Poder Judicial de la Federación.

En lo particular se presentaron 
dos reservas, una por el senador 
Rolando Rodrigo Zapata Bello, 
del PRI, que fue rechazada; y la 
segunda por la senadora Blanca 
Judith Díaz Delgado, de Morena, 

que fue aceptada y, la cual modi-
fica el artículo 123 de esta ley; la 
reserva de Díaz indica que uno de 
los requisitos para aplicar a ma-
gistrados será que se solicitará no 
haber desempeñado ningún car-
go en la dirección ejecutiva a nivel 
nacional, estatal, distrital o muni-
cipal, en los seis años anteriores a 
su designación.

La Ley Orgánica del Poder Judi-
cial de la Federación establecerá 

las normas relativas a la estructu-
ra, integración, funcionamiento y 
competencias de los órganos que 
componen el Poder Judicial, es 
decir, de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación, del Tribunal de 
Disciplina Judicial, del Órgano de 
Administración Judicial, del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, de los Plenos 
Regionales, los Tribunales Cole-
giados de Circuito, los Tribunales 

Colegiados de Apelación y los Juz-
gados de Distrito.

Respecto a la conformación 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, esta Ley establece 
que en vez de once ministros, 
se contará con nueve, los cuales 
serán votados por la ciudadanía.

Además, se crean dos órganos, 
el Tribunal de Disciplina Judicial 
y el Órgano de Administración 
Judicial, los cuales combatirán la 
corrupción, la impunidad, el ne-
potismo y negligencia del Poder 
Judicial, a través de reglas claras.

El Tribunal de Disciplina Judi-
cial se compondrá de cinco ma-
gistradas y magistrados, electos 
mediante elección popular, en 
los términos señalados en la 
Constitución. Será un órgano 
con independencia técnica, de 
gestión y para emitir resolucio-
nes, cuyas tareas serán la inves-
tigación, substanciación y reso-
lución de los procedimientos de 
responsabilidades administra-
tivas de las y los servidores pú-
blicos que desempeñan funcio-
nes jurisdiccionales en el Poder 
Judicial, así como la resolución 
de los recursos de revisión en los 
procedimientos administrativos 
del personal administrativo tra-
tándose de faltas graves.

El Órgano de Administración 
Judicial contará con independen-
cia técnica y de gestión, tendrá a 
su cargo la administración de to-
dos los órganos del Poder Judicial 
de la Federación, y velará por su 
buen funcionamiento, autono-
mía, independencia, imparciali-
dad y legitimidad.

Jorge Álvarez MáynezJorge Álvarez Máynez
asume dirigencia de MCasume dirigencia de MC

Jorge Álvarez Máynez fue ele-
gido como Coordinador de la 
Comisión Operativa Nacional de 
Movimiento Ciudadano, cargo 
que iniciará a partir de este 5 de 
diciembre y finalizará el 5 de di-
ciembre de 2027.

Por unanimidad de votos, Jorge 
Álvarez Máynez fue elegido este 
jueves como Coordinador de la 
Comisión Operativa Nacional de 
Movimiento Ciudadano, cargo 
que iniciará a partir de este 5 de 
diciembre y finalizará el 5 de di-
ciembre de 2027.

Álvarez Máynez fue acompaña-
do en el proceso de selección por 
integrantes de la bancada naran-
ja, como Dante Delgado, Pablo 
Lemus, Samuel García, Patricia 
Mercado, Ivone Ortega, Laura 
Bastelleros, Clemente Castañeda, 

entre otros, quienes expresaron 
su apoyo al nuevo dirigente del 
partido.

En su intervención, Álvarez 

Máynez reiteró su compromiso 
por seguir trabajando por un me-
jor país, teniendo como prioridad 
a las niñas y los niños.

El excandidato presidencial 
rindió protesta durante la 5ta 
Convención Nacional Demo-
crática de Movimiento Ciu-
dadano, realizada en el World 
Trade Center.

SUMAN 683 
MUERTES POR 
COVID-19
Hasta el pasado 30 de noviembre, Hasta el pasado 30 de noviembre, 
México registró 683 decesos y 14 mil México registró 683 decesos y 14 mil 
017 casos confirmados de covid-19.017 casos confirmados de covid-19.
La Secretaría de Salud informó La Secretaría de Salud informó 
que los contagios contabilizados que los contagios contabilizados 
representaron el 8.6 % del total de representaron el 8.6 % del total de 
pacientes sospechosos que suma-pacientes sospechosos que suma-
ron 162 mil 302.ron 162 mil 302.
Explicó que el 63.2 % de las personas Explicó que el 63.2 % de las personas 
que fueron reportadas con coronavi-que fueron reportadas con coronavi-
rus no necesitaron hospitalización.rus no necesitaron hospitalización.
Detalló que por grupos de edad los Detalló que por grupos de edad los 
casos graves de covid-19 y que requi-casos graves de covid-19 y que requi-
rieron hospitalización, se presentaron rieron hospitalización, se presentaron 
en adultos de 90 a 94 años de edad.en adultos de 90 a 94 años de edad.
En la distribución por sexo, el 59.5 En la distribución por sexo, el 59.5 
% de los contagios se confirmó en % de los contagios se confirmó en 
mujeres.mujeres.
En su documento, la dependencia En su documento, la dependencia 
federal reiteró que la vigilancia federal reiteró que la vigilancia 
epidemiológica continuará exclusi-epidemiológica continuará exclusi-

vamente bajo la estrategia centinela vamente bajo la estrategia centinela 
en Unidades de Salud Monitoras de en Unidades de Salud Monitoras de 
Enfermedad Respiratoria Viral (US-Enfermedad Respiratoria Viral (US-
MER) y con la confirmación de casos MER) y con la confirmación de casos 
mediante la prueba de RT-PCR.mediante la prueba de RT-PCR.
Al comparar la información pre-Al comparar la información pre-
liminar acumulada de 2024 con la liminar acumulada de 2024 con la 
de 2023 en la misma semana, se de 2023 en la misma semana, se 
reporta un 29 % menos de casos”, reporta un 29 % menos de casos”, 
señaló.señaló.

CDMX CON MAYOR NÚMERO DE 
CONTAGIOS
Durante la semana epidemiológica Durante la semana epidemiológica 
número 48, que abarcó del 24 al 30 número 48, que abarcó del 24 al 30 
de noviembre, la Ciudad de México de noviembre, la Ciudad de México 
se mantuvo a la cabeza de la lista se mantuvo a la cabeza de la lista 
de casos confirmados con 3 mil de casos confirmados con 3 mil 
307. Le siguieron Querétaro con mil 307. Le siguieron Querétaro con mil 
208; Estado de México con mil 149 208; Estado de México con mil 149 
casos, Nuevo León con mil 132 y casos, Nuevo León con mil 132 y 
Puebla con 579.Puebla con 579.
Con respecto a los fallecimientos, la Con respecto a los fallecimientos, la 
capital del país también presentó el capital del país también presentó el 
mayor registro con 85 defunciones.mayor registro con 85 defunciones.
En orden descendente se ubicaron: En orden descendente se ubicaron: 
Puebla con 56; Hidalgo con 48, Puebla con 56; Hidalgo con 48, 
Estado de México 43 y con 35 Estado de México 43 y con 35 
muertes, Veracruz.muertes, Veracruz.
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Estremece sismo al
norte de California
Ante la alerta de 
tsunami numerosas 
ciudades habían 
puesto en marcha 
evacuaciones 
como medida de 
precaución, instando 
a los residentes a 
trasladarse a terrenos 
más altos o más al 
interior

EUREKA. El Servicio Meteo-
rológico Nacional canceló 
su alerta de tsunami para 

la costa oeste de Estados Unidos 
después de que un fuerte terre-
moto sacudiera el jueves partes 
de California.

Al menos 5.3 millones de per-
sonas en California estaban bajo 

alerta de tsunami tras el temblor 
de magnitud 7,0, dijo el Servicio 
Geológico de Estados Unidos en 
una alerta amarilla, que preveía 
daños localizados pero mínimos.

El sismo se sintió tan al sur 
como en San Francisco, donde 
los residentes sintieron un movi-
miento ondulante durante varios 
segundos. Le siguieron réplicas 
de menor intensidad.

No se informó inmediatamente 
de daños o lesiones importantes.

El sismo se produjo a las 10:44 
de la mañana al oeste de Fernda-
le, una pequeña ciudad del con-
dado costero de Humboldt, cerca 
de la frontera con Oregon, según 
el USGS.

Poco después del temblor se 
emitió una alerta de tsunami que 
cubría casi 805 km (500 millas) de 
costa, desde el borde de la bahía 
californiana de Monterey hasta el 
norte de Oregon.

“Fue un temblor fuerte, nues-
tro edificio tembló, estamos bien 
pero tengo un desastre que lim-

piar ahora mismo”, dijo todavía 
conmocionada Julie Kreitzer, pro-
pietaria de Golden Gait Mercanti-
le, una tienda repleta de alimen-
tos, mercancías y recuerdos que 
es una de las principales atraccio-
nes de Ferndale.

“Hemos perdido muchas cosas. 
Probablemente es peor que hace 
dos años. Tengo que irme, ten-
go que intentar salvar algo para 
las fiestas porque va a ser un año 
duro”, dijo Kreitzer antes de colgar.

Numerosas ciudades habían 
puesto en marcha evacuaciones 
como medida de precaución, 
instando a los residentes a trasla-
darse a terrenos más altos o más 
al interior.

La alcaldesa de Eureka, Kim 
Bergel, dijo que su personal esta-
ba evaluando los daños causados 
por el seísmo. Hasta el momento 
no se ha informado de daños im-
portantes ni de heridos. Bergel, 
que trabaja como ayudante de 
recursos en una escuela secunda-
ria, dijo que las luces se bambo-

learon y todo el mundo se metió 
debajo de los pupitres.

“Los niños se portaron muy 
bien y estaban aterrorizados. Pa-
recía que iba y venía durante bas-
tante tiempo”, dijo. Algunos niños 
preguntaron: “¿Puedo llamar a mi 
madre?”.

El Distrito de Tránsito Rápido 
del Área de la Bahía de San Fran-
cisco, conocido como BART, detu-
vo el tráfico en todas las direccio-
nes a través del túnel submarino 
entre San Francisco y Oakland.

Los visitantes del zoo de San 
Francisco fueron evacuados 
como consecuencia del terremo-
to, según informó el zoo en una 
publicación en la plataforma de 

medios sociales X. Los animales 
han sido asegurados y el personal 
ha sido trasladado a terrenos más 
elevados.

Poco después del sismo, los te-
léfonos en el norte de California 
zumbaron con la ahora cance-
lada alerta de tsunami del Servi-
cio Meteorológico Nacional que 
decía: “Una serie de poderosas 
olas y fuertes corrientes pueden 
impactar las costas cercanas a us-
ted. Usted está en peligro. Aléjese 
de las aguas costeras. Desplácese 
a terreno elevado o tierra adentro 
ahora. Manténgase alejado de la 
costa hasta que los funcionarios 
locales digan que es seguro regre-
sar”.

Un extraordinario hallazgo geológico en la provincia de Hunan, China, ha sacudido la industria minera mundial. Un extraordinario hallazgo geológico en la provincia de Hunan, China, ha sacudido la industria minera mundial. 
Según la Oficina Geológica de Hunan, se ha descubierto el mayor yacimiento de oro conocido hasta la fecha, con Según la Oficina Geológica de Hunan, se ha descubierto el mayor yacimiento de oro conocido hasta la fecha, con 
reservas estimadas que podrían superar las mil toneladas métricas. Ubicado en el campo aurífero Wangu, en el reservas estimadas que podrían superar las mil toneladas métricas. Ubicado en el campo aurífero Wangu, en el 
condado de Pingjiang, este depósito representa un avance estratégico clave para China en un mercado interna-condado de Pingjiang, este depósito representa un avance estratégico clave para China en un mercado interna-
cional cada vez más competitivo.cional cada vez más competitivo.
El yacimiento se extiende entre profundidades de 2 mil y 3 mil metros, distribuyéndose en más de 40 vetas de El yacimiento se extiende entre profundidades de 2 mil y 3 mil metros, distribuyéndose en más de 40 vetas de 
oro. Los análisis iniciales confirman al menos 300 toneladas métricas a 2 mil metros de profundidad, mientras oro. Los análisis iniciales confirman al menos 300 toneladas métricas a 2 mil metros de profundidad, mientras 
que el potencial total podría alcanzar las mil toneladas, con un valor estimado de 600 mil millones de yuanes que el potencial total podría alcanzar las mil toneladas, con un valor estimado de 600 mil millones de yuanes 
(aproximadamente 83 mil millones de dólares).(aproximadamente 83 mil millones de dólares).
El oro descubierto posee una calidad excepcional, con concentraciones de hasta 138 gramos por tonelada El oro descubierto posee una calidad excepcional, con concentraciones de hasta 138 gramos por tonelada 
métrica, muy por encima de los estándares internacionales de “alta ley”. Esto sitúa al yacimiento de Wangu por métrica, muy por encima de los estándares internacionales de “alta ley”. Esto sitúa al yacimiento de Wangu por 
encima de la mina South Deep en Sudáfrica, que hasta ahora tenía el récord con reservas de 900 toneladas encima de la mina South Deep en Sudáfrica, que hasta ahora tenía el récord con reservas de 900 toneladas 
métricas.métricas.

CHINA DESCUBRE EL MAYOR YACIMIENTO 
DE ORO DEL MUNDO EN LA PROVINCIA DE HUNAN
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

Aprovechando que se acerca Nochebuena y Navidad 
es que varias celebridades han lanzado a la venta sus 
propias muñecas, eso para que las niñas se las pidan a 

sus papás y así poder ellas engrosar sus cuentas bancarias, a 
pesar de que la muñeca llamada ‘La llorona’ de Ángela Agui-
lar es muy bonita y fue la primera en ser presentada, es Karol 
G quien le lleva la delantera a la ‘princesa del regional mexi-
cano’ al vender muchas más muñecas que la ‘roba maridos’, 
pues la muñeca de la intérprete de ‘Si antes te hubiera cono-
cido’ es la más vendida de las últimas semanas… ¿será acaso 
que la hija de Pepe Aguilar no ha logrado vender su muñeca 
debido al escándalo en el que se encuentra envuelta?... con 
tanto dinero que tiene la ‘señora de Nodal’, ¿para qué quiere 
más?, en lugar de andar vendiendo muñecas debería mejor 
regalarlas a las niñas que no tienen posibilidades de tener 
una entre sus manos, ¡pero no!, en lo único que piensa es en 
cómo sacarles más dinero a sus seguidores… El que no tiene 
paciencia ante pequeñas dificultades, fracasa ante grandes 
problemas… Todas las agrupaciones musicales, - chicas, me-
dianas y grandes, - se preparan para cerrar el año trabajando, 
algunas malvendiéndose y otras cobrando jugosos contratos 
y es que quienes trabajan en Navidad y en Año Nuevo tienen 
la ventaja de cobrar lo que les dé la gana, algunos piden ‘las 
perlas de la virgen’ por alegrar con su música esas fechas tan 
especiales en alguna reunión social… 
los que terminaran este año trabajando 
en Colombia, Honduras y El Salvador, - 
países donde se han vuelto embajado-
res de nuestra música y cultura, - son 
‘Los Tigres del Norte’, ellos andarán 
cantando por allá sus más grandes éxi-
tos antes de que este 2024 llegue a su 
fin… además de cerrar el año con mu-
cho trabajo, los ‘Jefes de Jefes’ se han 
dado a la tarea de preparar su siguiente 
producción musical, si con ‘Aquí mando yo’ lograron un éxito 
inusitado, con las nuevas canciones que pronto estarán es-
trenando seguro estoy que ganarán nuevos seguidores, es por 
eso que los hermanos Hernández son considerados grandes 
ídolos del pueblo… Quizá buscas en las ramas lo que solo se 
encuentra en las raíces… Fue porque vieron a Natanael Cano 
muy quitadito de pena en las gigantescas pantallas instaladas 
en la Plaza de Toros de Tepic, Nayarit dando a conocer que 
no se presentaría en el lugar a cantar sus canciones debido 
a que el avión que lo llevó hasta allá el pasado viernes 29 de 
noviembre no pudo aterrizar debido al tremendo aguacero 
que esa noche cayó que quienes con impaciencia esperaban 
que saliera al escenario, - después de 4 horas, - montaron en 
colera, es por eso que para manifestarse dejaron ver su mo-
lestia lanzado botellazos, botes de cerveza, vasos, bolsas con 
orines, mentadas de madre, hasta piedras, eso sin importar-
les herir a quienes ahí se encontraban… con esto queda más 
que comprobado que el creador de los ‘corridos tumbados’ 
no está tan comprometido con sus seguidores y es que si así 
fuera hubiera llegado al menos un par de horas antes de salir 
al escenario, tal y como le hacen ‘Los Tigres del Norte’, banda 
‘El Recodo’, ‘Los Huracanes del Norte’ y otras agrupaciones 
más de gran trayectoria que llegan de ser posible un día an-
tes al lugar en donde se presentarán para poder cumplir con 
todos aquellos que compraron sus boletos para escucharlos 
cantar… Pórtate mal, pásalo bien, elimina evidencias y, ¡nié-
galo todo!... Etcétera…

Natanael Cano.

Se vende más la  
muñeca de Karol G

Lanzan ‘Los Tigres del Norte’
nuevo sencillo promocional
‘La última y nos vamos’ 
se titula la nueva 
canción de ‘Los Jefes de 
Jefes’

Manuel Grijalva
El Tiempo

Es justo antes de que este año 
llegue a su fin que ‘Los Tigres 
del Norte’ quisieron despe-

dirse de este 2024 con una nue-
va canción, misma que puede ser 
descargada ya de todas sus plata-
formas digitales, este nuevo senci-
llo promocional lleva por título ‘La 
última y nos vamos’, mismo que 
forma parte de su más reciente EP 
llamado ‘Aquí mando yo’, material 
que recibió una nominación al La-
tin Grammy por ‘Mejor canción re-
gional mexicana’ gracias al sencillo 
que le dio el nombre a esta increíble 
producción musical.

‘La última y nos vamos’ nació 
del puño y letra de Mónica Vélez y 
Marcela de la Garza, canción que 
mezcla la sensualidad con la me-
lancolía para despedir a un amor, 
así como darle un buen cierre a 
una relación en la que ambos es-
tán de acuerdo, que ya ha dejado 
de funcionar.

Es gracias a que en Colombia, 
Honduras y El Salvador ‘Los Tigres 

del Norte’ son considerados como 
grandes ídolos del pueblo y un 
ejemplo a seguir es que en aque-
llos países será en donde suban al 
escenario en los últimos días de 
este 2024, es tanto el cariño que 
por allá les tienen que se han vuel-
to embajadores de nuestra música 
y cultura.

Para ‘Los Tigres del Norte’ lo 
más importante es la persistencia, 
pues dicen: “siempre tiene que 
existir el amor por hacer las co-

sas, debes estar enamorado de tu 
trabajo. La honestidad con la que 
haces tu trabajo. Una de las prin-
cipales cosas para estar vigente es 
realizar tus planes, no dejarlos a la 
mitad. Pero lo más importante es 
ser honesto con tu público”, sien-
do quizá esa la clave del éxito de la 
prestigiosa agrupación que cuenta 
ya con 55 años de trayectoria mu-
sical.

Es porque las canciones de ‘Los 
Tigres del Norte’ se escuchan in-
sistentemente en varios países de 
habla hispana que los hermanos 
Hernández planean llevar pronto 
su espectáculo a Argentina, Perú y 
Paraguay, - eso porque son muy so-
licitados por allá, - a pesar de que el 
2025 aún no inicia, los llamados ‘Je-
fes de Jefes’ pronto estarán dando a 
conocer algunas sorpresas que han 
preparado para recibir el nuevo año, 
novedades que serán del agrado de 
sus millones de seguidores de Méxi-
co, de Estados Unidos y otros países 
de habla hispana.

¿SABÍAS QUÉ?¿SABÍAS QUÉ?
‘Los Tigres del Norte’ cuentan con más de 80 discos grabados ‘Los Tigres del Norte’ cuentan con más de 80 discos grabados 

y un total de aproximadamente 750 canciones, incluidas en y un total de aproximadamente 750 canciones, incluidas en 
los LP, discos compactos, casetes, sencillos y remasterizados, los LP, discos compactos, casetes, sencillos y remasterizados, 
dejando en evidencia que su música es verdaderamente muy dejando en evidencia que su música es verdaderamente muy 

popular y consumida.popular y consumida.

por hacer las cosas, lo más por hacer las cosas, lo más 
importante es ser honesto importante es ser honesto 
con tu públicocon tu público

Siempre tiene que Siempre tiene que 
existir el amor existir el amor 

Jorge Hernández / Líder de 
‘Los Tigres del Norte’.
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EN PREMIER LEAGUE

Logra Jiménez 
sexto triunfo
El conjunto del 
Fulham se impuso por 
3-1 sobre el Brighton, 
dentro de la actividad 
de la Jornada 14

El Top-4 de la Premier League 
está un poco más lejos para 
el Brighton, que perdió este 

jueves en Londres ante el Fulham 
(3-1) del mexicano Raúl Jiménez, 
quien ingresó de cambio al minu-
to 80, en la 14ª fecha del campeo-
nato inglés.

Con esos tres puntos, el con-
junto de la capital británica se 
colocó sexto a un punto de las 
‘Seagulls’. El Brighton es quinto, 
a tres unidades del Manchester 
City (4º).

El delantero nigeriano Alex Iwo-
bi marcó por partida doble para 
el Fulham (4, 87), mientras que el 

gol visitante fue obra del cameru-
nés Carlos Baleba (56), antes de 
que el centrocampista danés del 

Brighton Matt O’Riley marcase en 
propia (79).

Fue la sexta victoria de esta tem-
porada en Premier League para la 
escuadra del Fulham, que se erige 
como una de las revelaciones en 
Inglaterra.

También, el Tottenham Hotspur 
perdió 1-0 en la cancha del Bour-
nemouth del mexicano Julián 

Araujo, quien no tuvo participa-
ción, debido a que se encuentra 
recuperándose de una lesión tras 
su actividad con Selección Mexi-
cana.

Los ‘Spurs’ de Ange Posteco-
glou mantienen la irregularidad 
que les mantiene a mitad de tabla 
(10º), un puesto por detrás de su 
rival del día.

Panorama difícil para MéxicoPanorama difícil para México
en Mundial de Clubes 2025en Mundial de Clubes 2025

Los tres equipos mexicanos que 
participarán en el Mundial de 
Clubes 2025, León, Rayados de 
Monterrey y Pachuca, quedaron 
emparejados en grupos difíciles, 
por lo que afrontarán un reto in-
teresante en la nueva justa de 
FIFA que se celebrará el próximo 
verano en Estados Unidos.

Vale la pena mencionar que, el 
Mundial de Clubes, ampliado por 
primera vez a 32 equipos de todos 
los continentes, definió su fase de 
grupos con un sorteo celebrado 
este jueves en Miami, Florida, que 
sufrió numerosas modificaciones 
debido a restricciones geográficas.

Los Rayados de Monterrey 
quedaron en el considerado 
‘grupo de la muerte’, donde ten-
drán que enfrentarse a River 
Plate, Inter de Milán y Urawa 
Red Diamonds, recordando que 
este último club japonés se en-
cargó de eliminar al León en el 
anterior Mundial de Clubes.

Precisamente el León, debe-
rá de enfrentarse en la fase de 
grupos ante el Flamengo y el 
Chelsea, debutando ante los in-
gleses en el renovado torneo de 
la FIFA, además del ES Tunis, un 
conjunto africano prácticamen-
te desconocido para los esme-
raldas.

Finalmente, los Tuzos del Pa-
chuca compartirán grupo con 
el máximo ganador de la Cham-
pions League, el Real Madrid, 
además del millonario Al-Hilal y 
el Salzburgo de Austria, un equi-
po que ha sido semillero de gran-
des estrellas, como el delantero 
noruego Erling Haaland.

LUIS SEVERINO A LOS
ATHLETICS POR 67 MDD
La historia de los Athletics ha La historia de los Athletics ha 
estado marcada por la austeridad estado marcada por la austeridad 
y la cautela financiera. Desde su y la cautela financiera. Desde su 
mudanza a Oakland en la década mudanza a Oakland en la década 
de 1960, el equipo ha sido conocido de 1960, el equipo ha sido conocido 
por operar con uno de los presu-por operar con uno de los presu-
puestos más bajos en las Grandes puestos más bajos en las Grandes 
Ligas, a menudo buscando maneras Ligas, a menudo buscando maneras 
creativas de competir sin gastar en creativas de competir sin gastar en 
grandes nombres.grandes nombres.
Pero este invierno, dieron un Pero este invierno, dieron un 
paso sorprendente al romper esa paso sorprendente al romper esa 
tradición al contratar a Luis Severi-tradición al contratar a Luis Severi-
no, el lanzador dominicano que, tras no, el lanzador dominicano que, tras 
una temporada de recuperación, una temporada de recuperación, 
demostró que aún tiene mucho que demostró que aún tiene mucho que 
ofrecer.ofrecer.
El acuerdo de tres años y 67 mil-El acuerdo de tres años y 67 mil-
lones de dólares con Severino es lones de dólares con Severino es 
el más grande en la historia de la el más grande en la historia de la 
franquicia, superando la extensión franquicia, superando la extensión 
de seis años y 66 millones firmada de seis años y 66 millones firmada 
por Eric Chávez en 2004. Para un por Eric Chávez en 2004. Para un 
equipo históricamente tacaño, que equipo históricamente tacaño, que 
terminó el 2024 con una nómina terminó el 2024 con una nómina 
por debajo de los 60 millones, este por debajo de los 60 millones, este 
acuerdo marca un cambio drástico.acuerdo marca un cambio drástico.
La contratación de Severino, quien La contratación de Severino, quien 
tendrá 31 años en febrero, muestra tendrá 31 años en febrero, muestra 
que los A’s están dispuestos a in-que los A’s están dispuestos a in-
vertir en un jugador que puede pro-vertir en un jugador que puede pro-

porcionar estabilidad en la rotación porcionar estabilidad en la rotación 
de abridores, algo que el equipo ha de abridores, algo que el equipo ha 
carecido en los últimos años.carecido en los últimos años.
Los Athletics, que terminaron la Los Athletics, que terminaron la 
temporada 2024 con un récord temporada 2024 con un récord 
de 69-93, no han sido ajenos a la de 69-93, no han sido ajenos a la 
incertidumbre. Actualmente, están incertidumbre. Actualmente, están 
en medio de una transición, ya que en medio de una transición, ya que 
planean mudarse a Sacramento planean mudarse a Sacramento 
temporalmente antes de una temporalmente antes de una 
posible reubicación a Las Vegas en posible reubicación a Las Vegas en 
2028. Mientras tanto, han decidido 2028. Mientras tanto, han decidido 
hacer un movimiento audaz al traer hacer un movimiento audaz al traer 
a Luis Severino, quien luego de una a Luis Severino, quien luego de una 
exitosa campaña con los Mets en exitosa campaña con los Mets en 
2023, rechazó una oferta calificada 2023, rechazó una oferta calificada 
de la franquicia neoyorquina para de la franquicia neoyorquina para 
firmar con los A’s.firmar con los A’s.
El contrato, que incluye una opción de El contrato, que incluye una opción de 
rescisión después del segundo año, es rescisión después del segundo año, es 
una inversión de futuro en un equipo una inversión de futuro en un equipo 
que busca reconstruir su identidad que busca reconstruir su identidad 
mientras enfrenta el desafío de mientras enfrenta el desafío de 
encontrar su lugar en la liga.encontrar su lugar en la liga.



PoliciacaPoliciaca

20
Viernes 06Viernes 06
Diciembre 2024Diciembre 2024

Editor: Francisco RomeroEditor: Francisco Romero
Coeditor gráfico: Eduardo MoraCoeditor gráfico: Eduardo Mora

Le dieron muerte
a tiros en la Machi
Se encontraba por 
fuera de un domicilio 
cuando lo acribillaron

Francisco Romero
EL TIEMPO

Un hombre perdió la vida 
la noche del miércoles 
luego de ser atacado a 

balazos frente a una vivienda 
de la colonia Maximiliano R. 
López.

Este nuevo hecho violento se 
registró alrededor de las 22:45 
horas, por la calle Coahuila en-
tre Nochebuena y Laureles, al 
sur de Ciudad Obregón.

De momento no se ha esta-
blecido la identidad de quien se 
convirtió en el ejecutado núme-
ro cinco del mes de diciembre.

Trascendió que el ahora occiso 
se encontraban en el exterior de 
un domicilio cuando fue sorpren-
dido por al menos un sujeto ar-
mado, quien le disparó en repeti-
das ocasiones para después darse 
a la fuga.

Vecinos que escucharon las 
detonaciones salieron a la calle 
a ver qué había sucedió, locali-
zando a la víctima tendida en el 
suelo, dando aviso al número de 
emergencia.

Al sitio arribaron elemen-
tos policiacos, quienes al co-
rroborar el reporte pidieron 
el apoyo de paramédicos de 
Cruz Roja.

Socorristas que atendieron el 

llamado se encargaron de revisar 
a la persona agredida, pero la-
mentablemente ya nada podían 
hacer por él, ya que no contaba 
con signos vitales.

Por su parte, personal de Ser-

vicio Periciales se hizo cargo del 
procesamiento de la escena, re-
coger toda evidencia y posterior-
mente trasladar el cuerpo sin vida 
a Medicina Legal, para las diligen-
cias pertinentes.

Este nuevo hecho violento se registró por la calle Coahuila entre Nochebuena y Laureles.

Caen 4 en cateosCaen 4 en cateos
y aseguran drogay aseguran droga

Redacción
EL TIEMPO

Como parte del ‘Plan 100 Días 
Cajeme’, la Fuerza de Tarea In-
terinstitucional (FTI) ejecutó 
dos cateos en la comisaría de 
Providencia, del municipio de 
Cajeme, logrando la detención 
de cuatro personas y el asegura-
miento de droga en dos domici-
lios.

En el primer operativo en el 
que participó la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Sonora 
(FGJES), Secretaría de Mariana 
Armada de México (SEMAR) y 
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) se 
realizó la detención de cuatro 

personas: José Luis ‘N’, de 70 
años; Guadalupe Yoxelin ‘N’, de 
27 años; Mauro Edgardo ‘N’, de 
38 años y Juan Francisco ‘N’, de 
47 años, en un domicilio de la 
calle Benito Juárez.

Durante la diligencia, se 
aseguraron 87 envoltorios 
cuyo contenido es una sustan-
cia granulada con la caracterís-
tica de la droga sintética cono-
cida como cristal, a los que se 
suman 34 envoltorios con apa-
rente marihuana.

Tras el cateo realizado, los 
imputados, fueron puestos a 
disposición de la autoridad co-
rrespondiente a fin de que se 
efectúen las audiencias que de-
manda el debido proceso, mien-

tras tanto, están en un Centro de 
Reinserción Social del Estado.

En un segundo cateo realizado 
en otro domicilio ubicado sobre 
la misma calle de la comisaría de 
Providencia, se aseguraron 29 en-

voltorios con droga; los indicios 
fueron debidamente resguarda-
dos y entregados al Ministerio 
Público para las acciones legales 
que corresponda.

Estas acciones forman parte de 

la estrategia frontal del combate 
al crimen organizado en la enti-
dad, a fin de debilitar los puntos 
de narcomenudeo, efectuado en 
colaboración con los tres niveles 
de gobierno.

José Luis ‘N’, Guadalupe Yoxelin ‘N’, Mauro Edgardo ‘N’ y Juan Francisco ‘N’.
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Dejan ‘encobijado’
en Los Pioneros
Pese a que el cadáver 
estaba totalmente 
enrollado en la 
frazada, se aprecio que 
traía una chamarra 
azul

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Sin vida y envuelto en un co-
bertor fue hallado un hom-
bre no identificado frente a 

un local abandonado, al norte de 
colonia Pioneros de Cajeme.

El macabro hallazgo se hizo poco 
antes de las 9:20 de la mañana de 
este jueves, en prolongación Carlos 
Amaya y bulevar Las Torres.

Pese a que el cadáver estaba 
totalmente enrollado en la fra-
zada, se aprecio que traía una 
chamarra azul.

Asimismo en el dedo meñique de 

la mano izquierda se le apreció una 
lesión suturada recientemente.

El hecho provocó la moviliza-
ción de elementos de las dife-
rentes corporaciones, así como 

personal naval de la Secretaría de 
Marina y Ejército Mexicano.

Aunque no colocaron cintas 
restrictivas, con las unidades ofi-
ciales establecieron un cerco para 
resguardar la escena del hallazgo.

Se dijo que el occiso era de com-
plexión delgada, estatura regular 
y de tez morena clara.

Personal de Servicios Periciales 
se encargó de las diligencias le-
gales y procesar el sitio donde se 
hizo la localización, donde no se 
encontraron indicios balísticos.

Elementos del Servicio Médico 
Forense (Semefo) levantaron y 
trasladaron el cadáver al anfitea-
tro para la necropsia de ley.

El hecho provocó la movilización de elementos de las diferentes corporacio-
nes, así como personal de Marina y Ejército.

Causa movilización reporteCausa movilización reporte
de incendio en gasolinerade incendio en gasolinera

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Alarmados porque suponían 
que se estaban incendiado ofici-
nas de la gasolinera donde labo-
ran empleados llamaron a Bom-
beros.

Estos hechos sucedieron poco 
después de las 13:30 horas de 
este jueves en Jalisco y carretera 
internacional.

Al lugar se movilizaron tres uni-

dades de los ‘apagafuegos’ y de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal.

Al arribar la tripulación de la 
máquina extintora E-011, ya ha-
bía extendido las mangueras de 
la unidad para comenzar a lan-
zar agua hacia la planta alta.

En esa parte se localizan las 
oficinas administrativas de ga-
solinera Arco, sin embargo, una 
persona del área les informó 
que no había ningún incendio.

El encargado de los Bomberos, 
dijo que todo se originó, debido 
a la falta de información de los 
despachadores de las bombas 
abastecedoras de combustible.

Explicó que en realidad realiza-
ron de sanitización para desinfec-
tar la planta alta y lo hicieron con 
vapor.

De tal forma que cuando co-
menzó a escapar el humo por 
las ventanas dedujeron que se 
estaban incendiando las ofici-

nas y llamaron de inmediato al 
911 solicitando la intervención 

de Bomberos, cuando en reali-
dad todo fue una confusión.
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Aseguran armas
y equipo táctico 
Operativo fue 
encabezado por 
persona de la AMIC y 
militar

Redacción
EL TIEMPO

En el marco de los trabajos 
coordinados del Operativo 
Conjunto entre la Agencia 

Ministerial de Investigación Cri-
minal (AMIC) y Secretaría de la 
Defensa Nacional (DEFENSA), 
se logró la detención de un hom-
bre en posesión de armas de alto 
poder y equipo táctico en el área 
rural de Sonoyta, municipio Ge-
neral Plutarco Elías Calles.

Durante recorridos de recono-
cimiento el pasado 4 de diciem-
bre, el operativo observó a un in-
dividuo portando un arma larga, 
quien al notar la presencia de las 
autoridades intentó huir, pero fue 
asegurado tras una breve perse-
cución.

Olímpico ‘N’, de 54 años, origi-
nario de Tamazula, Durango, fue 
asegurado en posesión de un fusil 
Colt AR-15 y un chaleco táctico 
con cargadores abastecidos, ade-
más, al inspeccionar el área, se 

localizó un fusil antimaterial Ba-
rrett calibre .50, una de las armas 
de mayor potencia utilizadas en 
actividades ilícitas.

También se le aseguraron cinco 
cargadores para cartuchos calibre 
.223 y un chaleco táctico color 
café, los cuales, junto con el su-
jeto, quedaron a disposición del 
agente del Ministerio Público de 
la Federación (AMPF) en Sonoyta 
para las investigaciones corres-

pondientes.
Este aseguramiento reafirma la 

eficacia del Operativo Conjunto 
AMIC-DEFENSA en la preven-
ción de actividades ilícitas y el 
combate al uso de armas de fuego 
ilegales, reafirmando la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
Sonora (FGJES) su compromiso 
de trabajar en conjunto para for-
talecer la seguridad y salvaguar-
dar la paz en las comunidades.

Olímpico ‘N’, de 54 años, fue asegurado en posesión de un fusil Colt AR-15.

Aprehenden a hombre Aprehenden a hombre 
buscado por feminicidiobuscado por feminicidio

Redacción
EL TIEMPO

Martín Lamberto ‘N’, de 27 
años, fue vinculado a proce-
so por el delito de feminicidio 
agravado en perjuicio de Jessica 
Karina ‘N’, de 40 años, además, 
el Juez determinó la medida 
cautelar de prisión preventiva 
justificada y concedió un plazo 
de cuatro meses para el cierre de 
la investigación.

De acuerdo con lo asentado 
en la carpeta de investigación 
correspondiente, los hechos 
ocurrieron el 21 de diciembre 
de 2023, aproximadamente a las 
15:30 horas cuando, se presume, 
el imputado, acompañado de 
otro sujeto, llevó a la víctima en 
un vehículo Dodge Nitro color 
negro a un domicilio ubicado en 
la colonia Puesta del Sol, en No-
gales, Sonora.

Antes de trasladarla a ese lu-
gar, la víctima había acudido a 
un centro de cambio de divisas 
para cambiar 9 mil 100 dólares 

a moneda nacional, momento 
en el que fue sorprendida y ata-
cada.

Una vez en el mencionado do-
micilio, la víctima fue golpeada 
y posteriormente le dispararon 
con un arma de fuego, causán-
dole la muerte.

Posteriormente, el cuerpo de 
Jessica Karina ‘N’ fue llevado en 
el mismo vehículo a la colonia 
Municipal, donde los agresores 
abandonaron el automóvil con 
el cuerpo en la parte trasera y 
le prendieron fuego, presunta-
mente con la intención de des-
truir evidencia.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) 
reafirma su compromiso con 
la justicia y la protección de los 
derechos de las mujeres, llevan-
do ante la ley a quienes atenten 
contra su integridad y su vida, 
por lo que en futuras audien-
cias se buscará una sentencia 
condenatoria para el imputado 
con la pena más alta en derecho 
procedente.

Atrapan a 2 sujetos porAtrapan a 2 sujetos por
tentativa de homicidiotentativa de homicidio

Redacción
EL TIEMPO

A causa de su probable respon-
sabilidad por los delitos de ho-
micidio calificado con alevosía 
y ventaja en grado de tentativa y 
homicidio calificado en grado de 
tentativa en número de siete, en 
concurso real de delitos, la Fisca-
lía General de Justicia del Estado 
de Sonora (FGJES) logró la vin-
culación a proceso de José María 
‘N’, de 23 años, y Carlos Isaac ‘N’, 
de 42 años, quienes quedaron re-
cluidos bajo la medida cautelar 
de prisión preventiva justificada.

La audiencia inicial se celebró el 
29 de noviembre de 2024, donde 
se decretó legal la detención, se 

formuló imputación y, a solicitud 
de la defensa, se amplió el térmi-
no constitucional para resolver 
la vinculación a proceso, misma 
que se concretó este 3 de diciem-
bre, por lo que ambos imputados 
permanecerán recluidos mien-
tras transcurre el plazo de inves-
tigación complementaria.

De acuerdo con la carpeta de in-
vestigación, fue el 27 de noviem-
bre pasado, aproximadamente 
a las 10:40 horas, que los impu-
tados arribaron a un domicilio 
ubicado en la colonia Del Bosque 
en San Luis Río Colorado en una 
camioneta Jeep Liberty color gris 
y se presume que de manera sor-
presiva dispararon en repetidas 
ocasiones en contra de la vícti-

ma, Manolo Arnoldo ‘N’, quien 
logró protegerse al tirarse al piso, 
logrando así evitar que se consu-
mara el cometido de sus atacan-
tes, quienes se retiraron del lugar.

Durante su huida, los imputa-
dos se encontraron con elemen-
tos de la Guardia Nacional y la Po-
licía Estatal de Seguridad Pública, 
a quienes también dispararon, 
sin embargo, los efectivos repe-
lieron la agresión haciendo uso 
de sus armas de cargo, logrando 
detener a los agresores después 
de que estos impactaron el vehí-
culo en un cerco perimetral en la 
colonia Jalisco.

Tras su captura, los señalados 
fueron puestos a disposición de 
la autoridad correspondiente, lo-

grando de esta manera que diera 
inicio el proceso penal descrito 
hasta el momento y al cual se dará 
continuidad por parte de esta re-
presentación social hasta lograr 
una sentencia condenatoria para 
los señalados una vez demostra-

da su responsabilidad ante los 
tribunales.

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora (FGJES) re-
frenda su compromiso de garan-
tizar justicia y mantener la seguri-
dad en el estado.

José María ‘N’ y Carlos Isaac ‘N’.
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EN LA CAJEME

Intentan asesinar
a un motociclista
Se enfrentó a balazos 
con gatilleros que 
querían darle muerte

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Intensa balacera se registró 
la tarde de este jueves, en la 
colonia Cajeme, cuando un 

motociclista se enfrentó a tiros 
con sicarios que trataron de darle 
muerte.

Durante la refriega fue tirotea-
da la vivienda donde se refugió la 
fallida víctima después de que fue 
perseguido por los gatilleros.

El violento incidente se produjo 
poco antes de las 14:50 horas de 
este jueves, en calle Luis Alcaraz 
entre bulevar Abelardo L. Rodrí-
guez e Ignacio López Rayón.

Hay versiones que el motoci-
clista, cuya identidad se man-
tuvo en reserva por parte de las 
autoridades fue perseguido por 
varias calles en la misma colonia 
Cajeme.

A mitad de cuadra, se introdujo 
a una vivienda de acera sur y des-

de ahí comenzó a responder a las 
ráfagas que le dispararon los pre-
suntos sicarios.

Después se internó en el in-
mueble y se presume que huyó 
por entre las bardas y patios de las 
casas dejando abandonada una 
motocicleta Italika 125, roja, mo-
delo reciente.

Las características del vehículo 
de los presuntos gatilleros igual-

mente se reservó por motivos de 
investigación.

La motocicleta sería asegurada 
por elementos de la fiscalía esta-
tal y de la Agencia Ministerial de 
Investigación Criminal (AMIC).

En el lugar quedaron dispersos 
más de treinta casquillos percu-
tidos calibre 7.62x.39 milíme-
tros disparados con fusil de los 
llamados ‘cuerno de chivo’ y 9 

milímetros.
Personal de Servicios Periciales 

se hicieron cargo de asegurar los 
indicios balísticos tomar fotos de 
la casa rafagueada.

Cabe señalar que personal de 
Marina Armada de México revisó 

algunos vehículos en movimien-
to, para tratar de ubicar y capturar 
al motociclista.

Las inspecciones se implemen-
taron sobre la Abelardo L. Rodrí-
guez y Alfonso Esparza, que se 
localiza al norte de la Luis Alcaraz.

El violento incidente se produjo por la calle Luis Alcaraz entre bulevar Abe-
lardo L. Rodríguez e Ignacio López Rayón.

Invade moto carril yInvade moto carril y
choca contra pick upchoca contra pick up

Martín Alberto Mendoza
EL TIEMPO

Un motociclista y su acom-
pañante resultaron lesionados, 
luego de que invadieron carril 
para evitar chocar con un trai-
ler, pero se impactaron con un 
pick up.

El dramático percance sucedió 

poco antes de las 15:20 horas de 
este jueves, en calle Fresno entre 
700 y 800, Valle del Yaqui.

Los accidentados son el mo-
tociclista Ángel Guadalupe M. 
O., de 20 años y su acompañan-
te Eduardo A. C., ambos fueron 
socorridos por personal de Cruz 
Roja y trasladados al Seguro So-
cial.

El primero sufrió fractura de 
pierna izquierda y el segundo gol-
pes contusos en diferentes partes 
del cuerpo.

Viajaban en Italika 125, edi-
ción 2022, color negra y sin pla-
cas de circulación.

El otro vehículo es un pick up, 
marca Dodge, modelo 2024, co-
lor blanco, tripulado por Misael 
O. M., de 25 años.

Se estableció que la motoci-
cleta circulaba por la Fresno 
de norte a sur y al percatarse el 
conductor que en esos momen-
tos estaba entrando un trailer a 
una algodonera para esquivarlo 

invadieron carril contrario de 
circulación.

Fue así como chocaron contra 
el pick up que se desplazaba por 
la Fresno de sur a norte, origi-
nándose de esta forma la coli-
sión.

Los ocupantes de la liviana 
unidad quedaron tendidos so-
bre el pavimento, donde fueron 
auxiliados por paramédicos.

Finalmente, se informó que 
hubo daños materiales por el 
orden de los veinte mil pesos, 
encargándose oficiales de Trán-
sito Municipal de tomar nota e 
informar al Ministerio Público.



El Congreso de Sonora aprobó un presupuesto histórico y con sentido social para el 
ejercicio fiscal 2025, cuyo objetivo principal es priorizar el bienestar de los sonoren-
ses, aseguró el gobernador Alfonso Durazo Montaño. El mandatario estatal destacó 
que el monto aprobado asciende a 89 mil 198 millones 372 mil 583 pesos, con el pro-
pósito de fortalecer la justicia social, ampliar la cobertura de servicios y fomentar el 
desarrollo económico sostenible.
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SÓLO OPERAN 50% 
DE CONCESIONES 

PÁG. 7

CANCELAN PROGRAMA 
DE INSECTOS BENÉFICOS 

PÁG. 14

ESTÁN SIN LUZ
EN PREESCOLAR

PÁG. 6

LLAMAN A EVITAR SER
VÍCTIMA DE DELITOS

PÁG. 12

VAN POR SEGURIDAD
PARA LAS MUJERES

PÁG.4

LE DIERON MUERTE
A TIROS EN LA MACHI

PÁG.20

DEJAN ‘ENCOBIJADO’
EN LOS PIONEROS

PÁG.21

INTENTAN ASESINAR
A UN MOTOCICLISTA 

PÁG.23

HUMBERTO ‘CACHO’ ANGULO MANUEL GRIJALVA
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Paquete económico
equilibrado y austero
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